
Municípios da região (Su-
maré, Nova Odessa, Hor-
tolândia, Monte Mor e 
Paulínia) cumprem a de-

terminação do TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral) 
e vão fornecer transpor-
te gratuito aos eleitores 

no próximo domingo (6), 
quando serão realizadas 
as eleições municipais pa-
ra escolha de prefeito, vi-

ce-prefeito e vereadores. 
Com a medida, o TSE quer 
facilitar o acesso aos locais 
de votação.               PÁGINA 07

A Receita Federal realiza 
nesta segunda-feira (30) o 
crédito referente ao quin-
to e último lote de restitui-
ções do IRPF (Imposto de 

Renda da Pessoa Física) de 
2024. Nas cidades de Hor-
tolândia, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Suma-
ré, 1,585 mil contribuintes 

serão contemplados, com 
um montante total de R$ 
1,785 milhão em restitui-
ções. Este lote final tam-
bém abrange restituições 

residuais de exercícios an-
teriores, além de priorizar 
contribuintes com direito 
legal à preferência no re-
cebimento.               PÁGINA 06

DISPUTA EQUILIBRADA 

REfERêNcIA Em EDUcAção 

Os cinco candidatos à 
Prefeitura de Sumaré en-
traram na reta final da 
campanha eleitoral, com 
a votação marcada para 
o próximo domingo, 6 de 
outubro. As campanhas 
políticas na cidade já mo-
vimentaram um total de 
R$ 3,2 milhões em arreca-
dações, havendo diferen-
ças de recursos entre os 
concorrentes. A disputa, 
que se mostra equilibra-
da, pode levar o pleito ao 
inédito segundo turno no 
município.               PÁGINA 03

A tradicional Escola Whale, 
localizada no Centro de Su-
maré, acaba de anunciar uma 
importante novidade que pro-
mete transformar ainda mais 
o cenário da educação privada 
na cidade e região. A institui-
ção oficializou a união com a 
renomada Rede Objetivo, uma 
das maiores referências em 
ensino no Brasil, e passará a 
se chamar Whale by Objeti-
vo. A diretora-executiva da es-
cola, Sandy Vaughan, destaca 
que essa parceria é um mar-
co no compromisso da Whale 
com a qualidade e a inovação 
pedagógica.                    PÁGINA 09
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Diretora-executiva, Sandy Vaughan, destaca qualidade e inovação pedagógica 
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e fAm avaliam 
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Atransição global para fontes de 
energia limpa tem se mostrado 
um desafio complexo para muitas 

nações, especialmente aquelas que ain-
da dependem fortemente de combustí-
veis fósseis para a geração de eletricida-
de. Enquanto alguns países batem na te-
cla da adoção de carros elétricos como uma so-
lução mágica para reduzir as emissões de car-
bono, é essencial olhar para o quadro comple-
to da matriz energética de cada nação. E é nes-
se contexto que o Brasil se destaca.

Com apenas 10% de sua energia proveniente 
de fontes fósseis, o Brasil ocupa a liderança mun-
dial na geração de energia elétrica limpa. Essa po-
sição de destaque se torna ainda mais evidente 
quando comparamos com outros países que, pa-
radoxalmente, promovem o uso de carros elétri-
cos, mas ainda dependem substancialmente de 
fontes poluentes para a produção de eletricidade.

Países como Coreia do Sul, Rússia e Índia uti-
lizam mais de 80% de energia de combustíveis 
fósseis, uma realidade que não condiz com suas 
ambições de redução de emissões de carbono.

É interessante observar como alguns dos 
maiores poluidores do mundo continuam a pro-
mover discursos sobre sustentabilidade e ener-
gia verde, enquanto suas práticas internas per-
manecem amplamente dependentes de combus-
tíveis fósseis. Por exemplo, a Coreia do Sul, com 
91% de sua energia proveniente de fontes poluen-
tes, e a Rússia, com 82%, continuam a apostar 
em tecnologias ultrapassadas que contribuem 
para o aquecimento global. A hipocrisia torna-

-se ainda mais evidente quando conside-
ramos que países como o Japão e a Ale-
manha, que também possuem alta de-
pendência de combustíveis fósseis, pro-
movem políticas agressivas de veículos 
elétricos sem se preocuparem em lim-
par suas próprias matrizes energéticas.

Embora o Brasil também esteja avançan-
do na produção de energia solar, atualmen-
te responsável por 21% do consumo, ainda há 
muito a ser feito para explorar todo o poten-
cial desse recurso abundante em nosso ter-
ritório. Países como Alemanha e Reino Uni-
do, com climas muito menos favoráveis para 
a produção solar, conseguem produzir 39% e 
34% de sua energia a partir do sol, respectiva-
mente. Esse dado demonstra que, embora es-
tejamos na liderança da energia limpa no ge-
ral, há espaço para aprimoramento e expan-
são no campo das renováveis.

A posição do Brasil como líder mundial na ge-
ração de energia limpa deve ser motivo de orgu-
lho e, ao mesmo tempo, de reflexão. Enquanto o 
mundo busca por soluções para a crise climáti-
ca, é importante que os países olhem para o Bra-
sil como um exemplo de como é possível crescer 
economicamente sem comprometer o meio am-
biente. Mais do que isso, precisamos continuar 
a investir em fontes renováveis, como a energia 
solar e eólica, e a promover políticas que incen-
tivem a inovação e a sustentabilidade, de modo 
que possamos expandir ainda mais nossa capa-
cidade de energia solar e eólica e reduzir ain-
da mais a dependência de combustíveis fósseis.

Há mais de uma década se sabe que a po-
luição atmosférica é capaz de produzir um 
pôr do sol bonito, mas isso, segundo o pro-

fessor Eduardo Rocha, pode ser explicado cientifi-
camente. É que a poluição é  responsável por modi-
ficar as cores do céu, permitindo a observação di-
reta dos contornos do Sol mesmo no meio do dia, 
além de permitir observação de cores inusitadas 
no céu, como combinações de cinza e vermelho no 
lugar do azul e suas nuances de violeta ao laranja. 
“Aerossóis ou material particulado, que são par-
tículas suspensas no ar, originadas, por exemplo, 
nessas ocasiões de queimadas, que contêm car-
bono, nitrogênio, e, além de ardência e lacrimeja-
mento, têm também efeitos físicos na atmosfera, 
bloqueiam e dispersam a passagem da luz, princi-
palmente de alguns comprimentos de onda mais 
longos, tornando essa atmosfera mais escura, em-
baçada e bloqueando com mais intensidade algu-
mas cores, criando esses novos padrões tanto no 
céu como no horizonte. Daí acaba vindo essa per-
cepção de que, apesar de sufocante, seco e asso-

ciado a um certo ardor ocular, principalmente no 
pôr do sol o céu acaba ficando com um aspecto di-
ferente, quase que até bonito”, explica o colunista.  

Além desses efeitos também está claro que a po-
luição aumenta o risco de doenças oculares, com 
potencial de reduzir a visão a longo prazo. “Estu-
dos populacionais realizados tanto na Europa co-
mo na Ásia e publicados em 2024 mostram que o 
risco de degeneração macular relacionada à idade 
ocorre com mais frequência em pessoas expostas 
cronicamente à poluição. Os mecanismos ainda 
precisam ser melhor estudados, porque não pa-
rece haver uma ação direta desses poluentes so-
bre os tecidos mais internos dos olhos. Mas essa 
poluição, que envolve tanto material particulado 
como óxido nítrico e ozônio, pode induzir infla-
mação ocular, aumento da exposição cumulativa 
à radiação ultravioleta.  Numa conversa recente e 
informal com colegas especialistas em retina, pa-
rece não estar havendo um aumento de casos de 
maculopatia solar, que ocorreria quando as pes-
soas olham exageradamente para o Sol.”

Brasil, o pioneiro em energia limpa e 
uma inspiração para outras nações

A poluição representa um risco 
para a nossa saúde visual

J.A. Puppio  é empresário e autor do livro ‘Impossível é o que não se tentou’

Eduardo Rocha é professor titular da Faculdade de Medicina de Ribeirão Preto (FMRP) da USP, líder do grupo de pesquisa “Núcleo de Pesquisa em 
Fisiopatologia Ocular”. É editor chefe do periódico Arquivos Brasileiros de Oftalmologia e presta assessoria científica/Jornal da USP

n  chARGE

Odécimo mês traz consi-
go a campanha do ou-
tubro Rosa, movimento 

internacional que compreende 
a conscientização ao câncer de 
mama e a importância da pre-
venção e diagnóstico precoce.

Desde sua criação na déca-
da de 1990 pela Fundação Su-
san G. Komen for the Cure, a 
campanha tem se consolida-
do como um dos principais 
marcos de saúde e cidadania, 
mobilizando empresas, insti-
tuições e a sociedade civil em 
torno dessa causa.

Só no Brasil, em 2023, se-
gundo dados do INCA (Insti-
tuto Nacional de Câncer - ór-
gão brasileiro auxiliar do Mi-
nistério da Saúde), foram re-
gistrados 73.610 casos somen-
te em mulheres, cerca de 30,1% 
da população feminina.

O outubro Rosa é um traba-
lho de conscientização que há 
três décadas vem alertando 
sobre a importância do diag-
nóstico precoce, o que ocorre, 
inclusive, dentro das empresas 
e, dentro desse contexto, os 
brindes corporativos surgem 
como uma ferramenta eficaz 
para promover essa conscien-
tização e engajar colaborado-
res e clientes.

Em meio ao cenário corpo-
rativo, a distribuição de brin-
des tem sido uma prática tradi-
cional em inúmeras datas, mas 
em campanhas como outubro 
Rosa, os itens ganham um sig-
nificado especial. As empre-
sas que aderem à campanha 
e oferecem brindes relaciona-
dos à essa temática, não ape-
nas fortalecem sua imagem, 
mas também contribuem para 
uma causa de impacto social.

Brindes como bonés, cane-
cas e o tradicional laço cor-
-de-rosa são acessórios que 
podem acompanhar mensa-
gens de incentivo à prevenção 
e tornarem-se ótimos meios 
de conscientização que vão 
além das missões, visões e va-
lores de uma empresa, poden-
do ainda, alcançar um públi-
co mais amplo.

Além da imagem que reme-
te à campanha, as empresas 
também podem incrementar 
os brindes com ações internas 
de conscientização. Palestras 
com especialistas e informati-
vos sobre o tema são, sem dú-
vidas, iniciativas que reforçam 
a importância da prevenção.

As empresas que aderem a 
campanhas de saúde públi-
ca, não só ajudam a dissemi-
nar uma mensagem essencial, 
como também se posicionam 
de maneira positiva no mer-
cado alinhadas com os prin-
cípios de responsabilidade so-
cial empresarial, e os brindes 
corporativos no outubro Ro-
sa representam muito mais do 
que simples presentes, eles são 
uma forma de reforçar a cons-
cientização sobre o câncer de 
mama e apoiar uma causa que 
pode salvar vidas.

Outubro 
rosa: brindes 
corporativos 

como forma de 
conscientização

Ana Lence
é bacharel em hotelaria pela Anhembi Morumbi 
e sócia fundadora da AF BRINDES E CRIAÇÕES, 
empresa que se dedica a produção de brindes 

personalizados.www.afbrindesecriacoes.com.br

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2779
5ª feira, 26 de Setembro de 2024

Concurso 3205
5ª feira, 26 de Setembro de 2024

Concurso 2719
4ª feira, 25 de Setembro de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2678
4ª feira, 25 de Setembro de 2024

Concurso 6543
5ª feira, 26 de Setembro de 2024

14  19  32  44  51  54

14  24  31  35  39  43

14  21  30  32  35  46

01   03   04   07   08
10   12   13   16   17
19   21   23   24   25

02   05   11   15   17
18   23   24   33   36
40   42   46   48   54
61   72   74   88   96

14   17   33   57   64

clima Região

Sol com algumas nuvens. 
não chove.

TEMpERATuRA

mínima 18 o    l    máxima 35o
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Dr Zero Cost

Da porteira para fora (384)
Cada Vez Mais Pobres

O final de semana de 21 e 22 de setem-
bro de 2024 passei ali pelo Sul de Minas 
Gerais, observei diversas queimadas e 
quando assentei meu glúteo num boteco, 
puxei prosa com um morador local.

Ele me pareceu feliz, havia conseguido 
vender a saca do café por um bom preço, 
a colheita foi boa, todavia, alguns de seus 
pares tinham perdido boa parte da plan-
tação, falamos de propriedades pequenas, 
gente simples que vende o café e que cui-
da de sua própria terrinha.

Na opinião desse sujeito o fogo foi colo-
cado nas plantações por políticos interes-
sados em desastres. Não discordei, embo-
ra, eu discorde. Não consigo conceber que 
exista gente tão inescrupulosa.

Desconsiderando os políticos, pensei, 
temos por aqui, balões, fogos de artifício, 
queda de postes de energia, raios, secas 
provocadas por mudanças climáticas etc. 
Portanto, se faz necessário detectar o fogo 
no início, a fim de aumentarmos as chan-
ces de apagá-lo com sucesso. Meus pen-
samentos viajaram:

a.) O Google está financiando uma rede 
de satélites equipadas com IA para detecção 
de fumaça em florestas. A IA Inteligência 
Artificial através de algoritmos pode ana-
lisar grandes volumes de dados de diversas 
fontes (satélites, sensores, clima, etc.) pa-
ra identificar padrões e prever áreas com 
maior probabilidade de incêndio.

b.) Projetos na Alemanha seguem na mes-
ma linha, satélites que detectam ondas de 
calor e conseguem identificar áreas em me-
tros quadrados onde o foco está se iniciando.

c.) Os drones equipados com sensores 
e georreferenciamento cobrem grandes 
áreas e podem ser decisivos na identifi-
cação de focos de incêndio.

d.) Além disso temos nos topos de mor-
ros, via de regra, estações de rádio, e co-
mo a tecnologia de câmeras está cada vez 
mais potente, essas torres podem abri-
gar câmeras 360º e detectar esses focos. 

Voltando ao boteco, Fiquei ali pensan-
do no custo da hora do satélite, todavia, 
um incêndio detectado 10 minutos an-
tes que um transeunte avise a autorida-
de local pode trazer benefícios incalcu-
láveis, salvando vidas, animais e dimi-
nuindo perdas.

Segui proseando, o sujeito nasceu ali 
naquela localidade e conhecia cada pal-
mo de chão, ele, com certeza, enxerga coi-
sas que um turista não vê, por exemplo, 
um pequeno foco de incêndio. Embora, 
os satélites do Google possam ser efica-
zes, esses sujeitos também possuem seu 
quinhão de valia. 

As minhas contas despertaram a curio-
sidade do sujeito, mas entendi que não 
carecia uma explicação mais detalhada. 
Eu, com muito custo havia acabado de 
descobrir que “treição, significava “trai-
ção”. Foi quando ele disse que  tinha que 
passar na mercearia do Argemiro, antes 
de ir, porém, ele jogou uma caixa d’água 
nos meus números.

Ele se foi e disse:- “Inté mais, uai!” An-
tes, porém, me deixou um problemão que 
superou os meus cálculos:- “Óia, por aqui 
num tem bombero não, sô!”

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Candidatos à Prefeitura de Sumaré 
já arrecadaram R$ 3,2 milhões e 
entram na reta final da campanha
Eder Dalben (Cidadania), Henrique do Paraíso (Republicanos) e Willian Souza (PT) são os três candidatos com as 
principais arrecadações e medem força visando um possível segundo turno, que acontecerá no dia 27 de outubro 

Os cinco candidatos à 
Prefeitura de Sumaré en-
traram na reta final da 
campanha eleitoral, com 
a votação marcada para o 
próximo domingo, 6 de ou-
tubro. As campanhas po-
líticas na cidade já movi-
mentaram um total de R$ 
3,2 milhões em arrecada-
ções, havendo diferenças 
de recursos entre os con-
correntes. A disputa, que se 
mostra equilibrada, pode 
levar o pleito ao inédito se-
gundo turno no município.

Entre os candidatos, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos) lidera em ar-
recadação, com um total de 
R$ 1,129 milhão. Sua cam-
panha se destaca pelo volu-
me de doações e o uso es-
tratégico de recursos para 
garantir presença nas ruas 
e redes sociais. Logo em 
seguida, aparece Willian 

Souza (PT), com R$ 1,078 
milhão, um valor expressi-
vo que também posiciona o 
petista como forte concor-
rente na corrida eleitoral.

Eder Dalben (Cidadania) 
arrecadou R$ 808,130 mil 
consolidando-se como o 
terceiro mais financiado, o 
que o coloca em uma posi-
ção competitiva, especial-
mente com sua base elei-
toral local sólida por conta 
dos apoios do prefeito Luiz 
Dalben e do deputado esta-
dual Dirceu Dalben. 

Em contraste, Ana Cléia 
(Rede) e Toninho Mineiro 
(Mobiliza) aparecem com 
arrecadações mais mo-
destas. Ana Cléia soma R$ 
147,262 mil em sua campa-
nha, enquanto Toninho Mi-
neiro registrou o menor va-
lor, com apenas R$ 75 mil.

O equilíbrio entre os 
principais candidatos e a 
arrecadação expressiva in-
dicam uma eleição acirra-
da. A possibilidade de um 

segundo turno é uma no-
vidade em Sumaré, que até 
então sempre definiu seus 
prefeitos no primeiro turno. 

Com Henrique do Pa-
raíso, Willian Souza e Eder 
Dalben disputando as pri-
meiras posições, segundo 
pesquisas eleitorais apre-
sentadas recentemente e 
registradas na Justiça Elei-
toral, o cenário está aberto.

Com a votação se apro-
ximando, os próximos dias 
serão cruciais para os can-
didatos intensificarem suas 
campanhas e tentarem an-
gariar o apoio dos eleitores 
indecisos. A população de 
Sumaré, com mais de 203 
mil eleitores, terá um pa-
pel decisivo na definição de 
quem governará pelos pró-
ximos quatro anos. A ex-
pectativa de um segundo 
turno traz uma dinâmica 
nova para o cenário elei-
toral, gerando ainda mais 
atenção em relação às mo-
vimentações de última ho-

Eder Dalben, Henrique do Paraíso e Willian Souza são os que mais receberam recursos

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

fotos: divulgação

Quem estiver fora do seu 
domicílio eleitoral e não 
puder votar nas eleições 
municipais de domingo (6) 
poderá justificar a ausência 
no dia da votação. A justi-
ficativa pode ser feita por 
meio do aplicativo e-Título 
ou de formulário entregue 
nos locais de votação. No 
caso do formulário, ele de-
ve ser preenchido obrigato-
riamente com o número do 
título eleitoral e dados pes-
soais. O documento esta-
rá disponível nos locais de 
votação e também pode ser 
baixado em arquivo PDF. 

Para justificar pelo apli-
cativo, basta clicar no me-
nu ‘Mais Opções’ e sele-
cionar ‘Justificativa de au-
sência’. O e-Título também 
exibe a opção ‘Justificati-
va presencial’ que mostra 
os endereços dos locais 
em que é possível justifi-
car a ausência presencial-
mente. O primeiro turno 
ocorre em 6 de outubro. Já 
o segundo turno, se hou-

ver, será realizado no dia 
27 de outubro na Capital e 
nos municípios com mais 
de 200 mil eleitores.

Pós-eleIçãO
Já o eleitor que deixar de 

justificar a falta no dia da 
eleição poderá fazê-lo até 
5 de dezembro, em relação 
ao primeiro turno, e até 7 
de janeiro de 2025, em rela-
ção ao segundo turno, tam-
bém pelo aplicativo e-Títu-
lo ou pelo Sistema Justifica. 

Também devem respeitar 
esses prazos as pessoas que 
estavam no seu domicílio 
eleitoral e por algum moti-
vo justo deixaram de votar.

Nesses casos, é necessá-
rio anexar os documentos 
que comprovem o fato que 
impediu o comparecimen-
to às urnas. Após o dia da 
eleição, a justificativa ain-
da pode ser apresentada ao 
cartório eleitoral presen-
cialmente ou via correio. O 
formulário de justificativa 
pós-eleição pode ser baixa-
do no site do TSE.

Caso a justificativa não 
seja aceita ou seja feita fora 

Eleitor deve justificar o voto se 
estiver fora do domicílio eleitoral

AUsÊNCIA 

do prazo, a eleitora ou o elei-
tor deverá pagar multa no 
valor de R$ 3,51 por turno. A 
GRU (Guia de Recolhimen-
to da União) para quitação 
das multas pode ser obtida 
na página da Justiça Eleito-
ral. É possível realizar o pa-
gamento por meio de PIX ou 
cartão de crédito.

eleItORes NO exteRIOR
Quem estiver no exterior 

no dia da eleição, deve apre-
sentar passagens, cartões de 
embarque ou carimbos no 
passaporte, entre outros do-
cumentos que possam jus-
tificar a ausência no dia da 
votação. Nesse caso, o prazo 
é de 30 dias a contar da data 
de retorno ao Brasil.

O requerimento de justi-
ficativa pode ser entregue 
ao cartório de inscrição do 
eleitor por terceiros sem au-
torização ou procuração es-
pecíficas, mas deve conter 
a sua assinatura. No dia da 
eleição, somente o próprio 
eleitor ou eleitora pode jus-
tificar sua ausência.

Quem não votar nem jus-
tificar a ausência ficará em 
débito com a Justiça Elei-
toral e não poderá obter a 
certidão de quitação eleito-
ral. Se não votar em três tur-
nos consecutivos e não jus-
tificar, o título estará sujei-
to a cancelamento. Enquan-
to não regularizar a situa-
ção, a eleitora ou o eleitor 
não poderá, por exemplo, 
tirar passaporte, participar 
de concurso público, reno-
var matrícula em estabele-
cimento de ensino oficial.

ra entre candidatos, parti-
dos e coligações.

A votação será realizada 
no próximo domingo e a ci-
dade espera por uma dis-

puta apertada, onde cada 
voto pode fazer a diferença. 
Caso a tendência de equi-
líbrio se confirme nas ur-
nas, os eleitores podem ser 

chamados a decidir entre 
os dois candidatos mais vo-
tados em uma nova rodada 
no segundo turno, no dia 
27 de outubro.
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Após a realização da avaliação, pais dos alunos 
fora da faixa recomendada (abaixo ou acima do peso) 
receberam encaminhamento para que as crianças sejam 
acompanhadas por nutricionistas da saúde municipal 

No final de agosto, o pro-
jeto de acompanhamento 
nutricional dos alunos da 
rede municipal de Educa-
ção de Nova Odessa, em 
parceria com o curso de 
Nutrição da FAM (Facul-
dade de Americana) aten-
deu mais duas unidades 
– as EMEBs (Escolas Mu-
nicipais de Educação Bá-
sica) Vereador Avelino Xa-
vier Alves, o ‘Poneis’, no Jar-
dim dos Lagos, e Padre Vic-
tor Facchin Canossiano, no 
Jardim São Manoel.

As estagiárias de nutrição 
da FAM, Késia Dias e Letí-
cia Libério, sob supervisão 
da nutricionista da Prefei-
tura de Nova Odessa Julia-
na Savitsky e da orientado-
ra de estágio Joseane Almei-
da dos Santos Nobre, desen-
volveram a atividade de an-
tropometria dos alunos das 
turmas da manhã e da tarde.

“Foi desenvolvida uma 
atividade de antropome-
tria com intuito de veri-
ficar a adequação do es-
tado da saúde das crian-
ças. Essa ação foi realizada 
nas faixas etárias de seis 
meses a 11 anos de idade, 
sendo tomadas as medi-
das de circunferência, do-
bras cutâneas, perímetro 
cefálico, altura e peso de 
todas as crianças de am-
bos os períodos”, explicou 
Juliana, responsável pelo 

Setor de Merenda Escolar.
Como sempre, após a 

realização da avaliação an-
tropométrica, os pais dos 
alunos eventualmente fo-
ra da faixa recomendada 
(abaixo ou acima do peso) 
receberam um encaminha-
mento para que as crianças 
sejam acompanhadas por 
nutricionistas da Rede Mu-
nicipal de Saúde, “a fim de 
reverter o quadro e manter 
sempre o bom estado nutri-
cional dos nossos alunos”.

“Nossa estratégia nas 
unidades escolares é con-
tinuar sempre com o tra-
balho de Educação Nutri-
cional, para garantir que a 
criança tenha desde cedo 
acesso a alimentos seguros 
e saudáveis, aprendendo a 
fazer as melhores escolhas 
alimentares. Oferecemos 
uma grande variedade de 
alimentos na Merenda Es-
colar Municipal, como car-
nes, frutas e hortaliças, pa-
ra que a criança desenvolva 
hábitos alimentares saudá-
veis”, finalizou a nutricio-
nista, doutora em Nutrição 
e professora universitária.

O SETOR
A equipe da Merenda 

Escolar da Prefeitura de 
Nova Odessa é composta 
por cerca de 190 profissio-
nais, incluindo os 14 cola-
boradores municipais que 
atuam na central, localiza-
da na Avenida Dr Eddy de 
Freitas Crissiúma.

Diariamente, são servi-
das cerca de 13,6 mil refei-
ções, incluindo 3,8 mi des-
jejuns, 3,8 mil almoços, 3,8 
mil jantares e 2,2 mil lan-
ches para os alunos de pe-
ríodo integral.

Todos os alunos recebem 
diariamente todas as refei-
ções previstas no PNAE. 
O Município atende ain-
da, com merenda escolar, 
as ONGs Apae, Casa Abri-
go Casulo e SOS (Serviço de 
Orientação e Solidarieda-
de) a “guardinha” da cidade.

Atualmente, a Rede Mu-
nicipal de Ensino de No-
va Odessa possui 25 uni-
dades, entre creches, pré-
-escolas e escolas de Ensi-
no Fundamental 1, e conta 
com 55 diretores e especia-
listas, 400 professores, 200 
integrantes nas equipes de 
apoio, atendendo cerca de 
5,3 mil alunos.

NÃO ÀS FAKE NEWS
O Setor de Merenda Es-

colar da Prefeitura é um 
dos que têm sido alvos 
constantes de ações de de-
sinformação no atual pe-
ríodo eleitoral. As “fake 
news” têm se repetido em 
redes sociais e WhatsApp, 
sempre no sentido de que 
estaria supostamente “fal-
tando” ou “acabado” itens 
do cardápio. A Prefeitura 
reforça que tais fake news 
não procedem e que os es-
toques das escolas estão 
regularizados.

ação foi realizada nas faixas etárias de seis meses a 11 anos de idade nas duas unidades

Merenda Escolar de Nova Odessa e 
FAM avaliam antropometria de alunos 
das escolas do Jd. Lagos e São Manoel

divulgação

O Dia Nacional do Doa-
dor de Órgãos, celebrado 
nesta sexta-feira (27), visa 
conscientizar a socieda-
de sobre a importância da 
doação e incentiva a con-
versa com familiares e ami-
gos sobre o assunto. O Go-
verno de São Paulo promo-
veu diversas ações para in-
centivar a doação de órgãos 
e tecidos no Estado.

A Secretaria de Estado 
da Saúde aumentou em 
80% os valores pagos pela 
Tabela SUS (Sistema Úni-
co de Saúde) Paulista pa-
ra sete procedimentos re-
lacionados à captação de 

órgãos para transplantes.
Outra estratégia lançada 

é o programa Transplan-
tar Aviação Solidária, que 
utilizará aeronaves priva-
das para o transporte gra-
tuito de órgãos destinados 
a transplantes. A iniciativa 
inédita vai beneficiar mi-
lhares de pessoas ao dar 
agilidade na logística de 
captação de órgãos e am-
pliar a chance de sucesso 
nos procedimentos.

O programa da secreta-
ria estadual e do IBA (Ins-
tituto Brasileiro de Avia-
ção) não acarretará custos 
aos cofres públicos e uti-
lizará aeronaves privadas, 
que frequentemente per-
manecem paradas em han-

gares, para realizar os des-
locamentos. Os proprietá-
rios dos veículos aéreos po-
dem doar horas de voo pa-
ra o programa e serão sele-
cionados pelo IBA.

No Icesp (Instituto do 
Câncer do Estado de São 
Paulo), foi inaugurado o 
Centro de Transplantes de 
Medula Óssea, que permi-
te que o hospital passe a 
realizar este tipo de trans-
plante. O investimento do 
Governo de SP no equi-
pamento foi de R$7,5 mi-
lhões. Agora, é possível 
realizar, aproximadamen-
te, cem transplantes por 
ano, sem a necessidade de 
deslocamento para outra 
unidade de atendimento.

Governo de SP realiza ações para 
aumentar número de doadores

CApTAÇÃO DE óRgÃOS 
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CONTEÚDOS 
ATUALIZADOS

AULAS 
PRÁTICAS

CURSOS 
PRESENCIAIS 

.brINSCREVA-SE

Amplie seu CONHECIMENTO COM PROFESSORES
RENOMADOS e atuantes na proossão!

AJUDANTE DE EXPEDIÇÃO

AJUDANTE GERAL PRODUÇÃO

ANALISTA DEPTO. PESSOAL

ANALISTA DE QUALIDADE SÊNIOR

ASSISTENTE DE FACILITIES (PCD)

ATENDENTE

AUXILIAR DE ALMOXARIFADO

AUXILIAR DE PRODUÇÃO

BALANCEIRO

CASEIRO

CONTADOR

ENROLADOR DE TECIDOS

ESTOQUISTA

JARDINEIRO

GERENTE FINANCEIRO

LÍDER DE INJEÇÃO

OP. DE CONTROLE DE ETIQUETA

OPERADOR DE PRODUÇÃO

OPERADOR MULTIFUNCIONAL

TECELÃO

TÉCNICO SEG. DO TRABALHO

VENDEDOR INTERNO

AUXILIAR DE PRODUÇÃO
Ensino fundamental completo. Contratamos carteira branca. 

Não exigimos experiência. Residir em Nova Odessa ou Sumaré.

Envie currículo para: vagas@aexecutiva.com.br
ou acesse nosso site www.aexecutiva.com.br

NOSSAS 
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

 DE EMPREGO

Matriz: Rua 1º de Janeiro, 306 - Centro - Nova Odessa/SP  |       (19) 3476.8620

AUXILIAR DE PRODUÇÃO
Ensino fundamental completo. Contratamos carteira branca. 

 DE EMPREGO

TEMOS
VAGAS
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Justiça manda 
Brischi abrir vaga 
em creche para 
mãe que precisaCidadesDOMINGO
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Alimentação gera 233 empregos 
com carteira assinada na RMC

Curiosidades sobre o Direito
Johnny William Bradley
é advogado sócio proprietário do Vaughan, Bradley & Vulcani advocacia.
Para mais informações: Instagram vbv_advocacia

E mail: johnny.bradley@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Como parcelar seus débitos 
de forma sustentável com a 

renegociação judicial de dívidas
A renegociação ju-

dicial de dívidas é 
uma ferramenta efi-
caz para devedores 
que buscam reorga-
nizar suas finanças 
de forma sustentável. 
Com a ajuda jurídi-
ca, é possível unificar 
débitos e solicitar ao 
Judiciário o parcela-
mento das dívidas, garantindo que as pres-
tações não ultrapassem 40% da renda do 
cliente. Além de oferecer proteção contra 
cobranças abusivas, essa solução assegu-
ra condições justas tanto para o devedor 
quanto para os credores.

COMO PARCELAR SEUS DÉBITOS EM 
JUÍZO COM SEGURANÇA JURÍDICA?
O endividamento é uma realidade que 

afeta grande parte da população brasileira, 
especialmente em momentos de instabili-
dade econômica. Muitos devedores se veem 
diante de uma verdadeira “bola de neve”, 

com juros abusivos e 
cobranças incessan-
tes, o que torna a re-
gularização financei-
ra cada vez mais difí-
cil. Felizmente, exis-
tem soluções jurídi-
cas eficientes para re-
solver essa situação 
de maneira planeja-
da e que se adeque à 

capacidade financeira do devedor.

A IMPORTÂNCIA DA 
RENEGOCIAÇÃO JUDICIAL
No cenário da inadimplência, a rene-

gociação extrajudicial nem sempre é sufi-
ciente, pois credores podem apresentar re-
sistência a acordos justos ou oferecer con-
dições que o devedor não tem condições 
de cumprir. Nessas circunstâncias, a inter-
venção judicial torna-se uma ferramenta 
poderosa para garantir que o endividado 
consiga organizar suas finanças, sem com-
prometer sua subsistência.

No escritório Queiroz Delazari Socieda-
de de Advogados, trabalhamos com a es-
tratégia de reunir todas as dívidas do clien-
te e apresentá-las ao Judiciário, pleiteando 
que o pagamento seja parcelado de forma 
que as prestações mensais não ultrapas-
sem 40% da renda disponível do cliente. 
Essa abordagem garante uma margem de 
segurança financeira para o devedor, per-
mitindo que ele honre o acordo e, ao mes-
mo tempo, mantenha as despesas essen-
ciais de sua vida diária.

AÇÃO DE RENEGOCIAÇÃO DE DÍVIDAS
A ação judicial de renegociação de dívi-

das oferece diversas vantagens ao devedor:
Unificação das dívidas: Ao reunir to-

das as obrigações financeiras em um úni-
co processo, simplificamos o pagamento 
e evitamos a dispersão de recursos entre 
diversos credores.

Parcelamento compatível com a ren-
da: Com o limite de 40% da renda, o clien-
te tem a garantia de que seu padrão de vi-
da básico será mantido, sem o risco de um 
colapso financeiro.

Suspensão de cobranças abusivas: Uma 
vez iniciada a ação, pedidos cautelares po-
dem ser feitos para suspender tempora-
riamente as cobranças, bloqueios ou exe-
cuções até que o processo seja decidido.

Proteção contra juros abusivos: No con-
texto judicial, é possível negociar condi-
ções mais favoráveis para o devedor, como 
a redução de juros e encargos excessivos 
que dificultam o pagamento das dívidas.

COMO FUNCIONA O PROCESSO 
DE RENEGOCIAÇÃO JUDICIAL?
O primeiro passo é realizar um levan-

tamento detalhado de todas as dívidas do 
cliente, identificando a origem, valores, 
prazos e encargos aplicáveis. Com base 
nesses dados, preparamos uma petição 
inicial, solicitando ao juiz a unificação 
dessas dívidas e a concessão de um par-

celamento que respeite o limite de 40% 
da renda do devedor.

Durante o processo, podemos também 
discutir eventuais abusos contratuais, co-
mo cláusulas leoninas ou juros exorbi-
tantes, buscando sempre assegurar que o 
cliente obtenha as condições mais vantajo-
sas possíveis. A sentença determinará um 
plano de pagamento que seja viável para o 
devedor e justo para os credores.

A QUEM SE DESTINA ESSA SOLUÇÃO?
Esse tipo de ação é especialmente reco-

mendada para pessoas físicas que, em de-
corrência de uma crise financeira ou im-
previstos, se veem incapazes de arcar com 
suas dívidas da forma originalmente con-
tratada. O perfil típico de nossos clientes 
inclui trabalhadores assalariados, peque-
nos empresários e profissionais autôno-
mos, que precisam de uma solução defini-
tiva para sair da inadimplência sem com-
prometer sua renda futura.

CONCLUSÃO
A renegociação de dívidas em juízo é 

uma solução eficaz e segura para quem 
busca recuperar seu equilíbrio financeiro 
sem cair em armadilhas de acordos pre-
datórios ou comprometer sua subsistên-
cia. Com a experiência do nosso escritó-
rio, nossos clientes têm a garantia de que 
todo o processo será conduzido de forma 
ética, técnica e com a máxima atenção às 
suas necessidades financeiras.

Se você está enfrentando dificuldades 
para renegociar suas dívidas ou precisa 
de orientação jurídica sobre o tema, entre 
em contato conosco. Estamos prontos para 
ajudá-lo a recuperar sua tranquilidade fi-
nanceira de maneira eficaz e responsável.

Entre as 20 cidades que formam a Região Metropolitana de Campinas, 14 fecharam o mês com saldo 
positivo; Campinas teve saldo de 96 empregos, seguida por Hortolândia (31), Paulínia (26) e Sumaré (15) 

Pelo sétimo mês conse-
cutivo, o setor de alimen-
tação na RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas) 
apresentou saldo positivo 
de contratações. Em agos-
to, bares e restaurantes e 
afins geraram 233 postos 
de trabalho com carteira 
assinada, segundo dados 
do Caged (Cadastro Geral 
de Empregos e Desempre-
gados), do Ministério do 
Trabalho divulgado nes-
ta sexta-feira (27). No acu-
mulado dos oito primeiros 
meses do ano – janeiro a 
setembro -, o setor conta-
biliza um total de 739 no-
vas vagas criadas e a ex-
pectativa é um final de ano 
ainda com mais contrata-
ções tanto de fixos como 
temporários.

Em agosto o setor de ali-
mentação fora do lar teve 
um total de 3,199 mil ad-
missões e 2,966 mil de-
missões. Entre as 20 cida-
des que formam a RMC, 14 
fecharam o mês com sal-
do positivo. Campinas teve 
saldo de 96 empregos, se-
guida por Hortolândia (31), 
Jaguariúna (28), Paulínia 
(26) e Sumaré (15).

Seis cidades fecham o 
mês no negativo: Holambra 
(-28), Santa Bárbara D’ Oes-
te (-4), Pedreira (-2), Itatiba, 
Morungaba e Santo Antô-
nio de Posse (-1 cada)

André Mandetta, presi-
dente da Associação Brasi-
leira de Bares e Restauran-
tes (Abrasel) Campinas vê 
como positivo os dados do 
Caged e diz que eles refle-
tem uma melhora do setor. 
“Dos oito meses do ano, ti-

vemos sete de saldo positi-
vo e os números de agosto 
somente foram superados 
pelo mês de fevereiro, quan-
do o saldo foi de 444 pos-
tos com carteira assinada na 
Região Metropolitana”, diz.

Mandetta também res-
salta que em agosto a pes-
quisa mensal da Abrasel 
trouxe notícias animadoras 
para o setor da região: o nú-
mero de empresas que ope-
ram com prejuízo caiu pa-

ra caiu para 12%, ante 25% 
em julho. O índice regio-
nal é inferior à média na-
cional, de 21%.

A pesquisa também re-
vela que o índice de empre-
sas que conseguiram fazer 
lucro em agosto chegou a 
57% (contra 42% na média 
nacional), e 29% mantive-
ram equilíbrio financeiro 
(contra 36% na pesquisa 
nacional). A pesquisa apon-
ta, também que 2% dos em-

preendedores não soube-
ram responder ou não exis-
tiam em agosto de 2024).

Os dados refletem a me-
lhora no movimento cap-
tada pelo índice Abrasel-
-Stone, que registrou um 
crescimento de 4% em 
agosto, revertendo a ten-
dência de queda observada 
nos dois meses anteriores. 
O índice apresentou uma 
melhora em 22 dos 24 esta-
dos analisados e, em com-

Dos oito meses do ano, setor teve sete de saldo positivo e a expectativa é um final de ano com mais contratações 
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paração ao mesmo perío-
do do ano passado, houve 
um aumento de 2%.

Tanto os dados do Ca-
ged como a pesquisa da 
Abrasel, segundo Mandet-
ta, mostram um cenário de 
recuperação e um quadro 
regional melhor se com-
parado à média nacional. 
“A região de Campinas tem 
características econômicas 
diversificadas, reforçada 
pela forte presença de tu-
ristas de negócios, além da 
proximidade de São Pau-
lo, que ajudam a dar uma 
dinâmica diferente para o 
setor”, afirma. “Outro fator 
que contribui para essa re-
cuperação no faturamento 
e, consequentemente, nas 
contratações, é a consoli-
dação da Região Metropo-
litana como um dos mais 
importantes polos gastro-
nômicos do Estado”, acres-
centa Mandetta.

A pesquisa da Abrasel 
também traz resultado so-
bre o endividamento na re-
gião: 21% das empresas têm 
dívidas em atraso. Destas, 
73% devem impostos fede-
rais, 27% devem encargos 
trabalhistas e previdenciá-
rios, 27% têm empréstimos 
bancários em atraso, 27% 
têm débitos com serviços 
públicos como água, luz, 
gás e telefone, 19% devem 
impostos estaduais, 19% 
estão em atraso com taxas 
municipais, 12% devem a 
fornecedores de insumos 
como alimentos e bebidas, 
12% têm débitos de alu-
guel, 12% devem a forne-
cedores de equipamentos 
e serviços, e 4% estão em 
atraso com pagamentos de 
empregados.

Estr. Mun. Teodor Condiev, 970 l Edifício Veccon 
Prime Center l Salas 1403 e 1404 l 14º andar l Sumaré 

Telefones: (19) 3903-5020 e 3367-9220Tribuna Liberal
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Lote final também abrange restituições residuais de exercícios anteriores, além de priorizar 
contribuintes com direito legal à preferência no recebimento; pagamento será feito nesta 2ª feira

A Receita Federal reali-
za nesta segunda-feira (30) 
o crédito referente ao quin-
to e último lote de restitui-
ções do IRPF (Imposto de 
Renda da Pessoa Física) de 
2024. Nas cidades de Hor-
tolândia, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Sumaré, 
1,585 mil contribuintes se-
rão contemplados, com um 
montante total de R$ 1,785 
milhão em restituições.

Este lote final também 
abrange restituições resi-
duais de exercícios anterio-
res, além de priorizar con-
tribuintes com direito legal 
à preferência no recebimen-
to. Entre os grupos prioritá-
rios estão idosos com mais 
de 80 anos, contribuin-
tes entre 60 e 79 anos, pes-
soas com deficiência física 
ou mental, ou com molés-
tias graves, além de contri-
buintes cuja principal fonte 
de renda seja o magistério.

A consulta ao lote foi dis-
ponibilizada no dia 23 de 
setembro e pode ser feita 
por meio da página oficial 
da Receita Federal (www.
gov.br/receitafederal), na 
seção “Meu Imposto de 

Quinto e último lote de restituição 
contempla 1,5 mil contribuintes 
e injeta R$1,785 milhão na região 

Entre março e 22 de se-
tembro de 2024, a Receita 
Federal de Campinas re-
cebeu um total de 849,112 
mil declarações do IRPF 
(Imposto de Renda Pes-
soa Física) referentes ao 
ano-base de 2023, dentro 
da jurisdição da delega-
cia. Entre essas declara-
ções, 29,098 mil ficaram 
retidas na malha fina até 
o final de setembro, o que 
corresponde a 3,43% do 
total de documentos en-
tregues na região.

Das declarações reti-
das, 71,45% (20,790 mil) 
são de contribuintes que 
solicitaram a restituição 
do Imposto de Renda. Ou-
tros 26,50% (7,712 mil de-
clarações) referem-se a 
contribuintes que apura-
ram imposto a pagar, en-
quanto 2,05% (596 decla-
rações) apresentaram sal-
do zero, ou seja, nem a res-
tituir nem a pagar.

Segundo a Receita, os 
principais motivos para a 
retenção das declarações 

na malha fina em 2024 es-
tão relacionados a incon-
sistências ou omissões nas 
informações prestadas pe-
los contribuintes. 

O principal motivo, res-
ponsável por 49,74% dos 
casos, são deduções, em 
especial despesas médi-
cas. Seguido por omissão 
de rendimentos, que en-
globa rendimentos não de-
clarados tanto pelos titu-
lares quanto por seus de-
pendentes, representan-
do 32,76% das retenções.

Outro fator de destaque 
é a diferença no Impos-
to Retido na Fonte (IRRF), 
com 13,52% dos casos, on-
de os valores declarados 
pelos contribuintes não 
coincidem com os infor-
mados pelas fontes paga-
doras na Dirf (Declaração 
do Imposto de Renda Reti-
do na Fonte). Além disso, 
1,73% das retenções são 
por diferenças nos valo-
res de imposto pagos du-
rante o ano de 2023, que 
não coincidem com os re-

gistrados nas bases da Re-
ceita Federal, como o car-
nê-leão e o imposto com-
plementar.

As retenções por ren-
dimentos recebidos acu-
muladamente represen-
tam 1,71%, sendo motiva-
das por divergências entre 
os valores declarados pelos 
contribuintes e os forneci-
dos pelos responsáveis pe-
lo pagamento. Já as dedu-
ções de incentivos, que in-
cluem doações a fundos de 
apoio à criança, adolescen-

te, idoso, esportes e cultu-
ra, foram responsáveis por 
0,54% das retenções.

Esses números ref le-
tem a importância de uma 
atenção redobrada na ho-
ra de preencher a Declara-
ção de Imposto de Renda, 
já que inconsistências nas 
informações podem levar 
à retenção do documento 
na malha fiscal, resultan-
do em atraso na restituição 
ou em complicações para a 
regularização fiscal. 

| Beto silva

Região teve 29 mil declarações retidas na ‘malha fina’ em 2024

Consulta ao lote pode 
ser feita por meio da página 
oficial da Receita Federal

Cidade Valor Contribuintes
Hortolândia r$ 456.823,00 481
Monte Mor r$ 112.361,00 122
Nova Odessa r$ 109.131,00 125
Paulínia r$ 498.653,00 287
sumaré r$ 608.938,00 570

Fonte: receita Federal

ValoRes de RestItuIção PoR CIdade

JUCA VARELLA | AGÊNCIA BRASIL
Beto silva  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

educação de Impacto

Vivemos em uma era de velocidade e co-
nexões virtuais, onde a pressa e a super-
ficialidade muitas vezes sequestram nos-
sa capacidade de apreciar os detalhes que 
compõem a felicidade. Essa felicidade in-
visível mora nas pequenas coisas do co-
tidiano: o aroma do café fresco pela ma-
nhã, a sensação de um copo de água gela-
da em um dia tórrido de verão, o brilho ge-
nuíno no sorriso de uma criança ou o ca-
lor reconfortante de um abraço apertado. 
Entretanto, para enxergar essas nuances, 
precisamos cultivar “bons olhos”, um co-
ração atento e uma mente saudável.

A nossa capacidade de perceber esses 
pequenos acontecimentos depende do es-
tado da nossa mente e do nosso coração. 
Muitas vezes, estamos rodeados de pes-
soas, imersos em atividades sociais, e ain-
da assim sentimos uma solidão avassala-
dora. Por outro lado, é possível que alguém 
ao nosso redor esteja sofrendo silenciosa-
mente sem que notemos. Essa dualidade 
de estar presente fisicamente, mas ausen-
te emocionalmente, é um reflexo da des-
conexão que nossa sociedade enfrenta.

Nas telas brilhantes de nossos disposi-
tivos, perdemos a habilidade de realmente 

estar presentes e ouvir com atenção. A ver-
dadeira conexão humana exige presença, 
uma escuta ativa e uma oferta genuína de 
si mesmo. Valorizar a vida, tanto a própria 
quanto a do outro, não é uma tarefa pas-
siva. Exige uma atitude proativa de busca 
e percepção dos detalhes que constroem 
momentos significativos.

Temos também que reconhecer a pre-
valência da depressão, angústia e tristeza, 
sentimentos que permeiam nossas vidas 
e são muitas vezes disfarçados por sorri-
sos forçados e aparências de normalidade. 
Nossa sociedade ainda carrega um estig-
ma pesado sobre saúde mental, o que im-
pede muitos de buscarem a ajuda neces-
sária. É imperativo derrubar essas barrei-
ras; pedir ajuda não é um sinal de fraque-
za, mas de coragem imensa.

Falar sobre o que sentimos, abrir nossos 
corações para quem pode nos apoiar, é o 
primeiro passo rumo à mudança. Compar-
tilhar nossa vulnerabilidade não só alivia 
nosso próprio fardo, mas também fortale-
ce os laços de empatia e amor entre nós e 
os outros. Quando nos abrimos, permiti-
mos que a cura comece a florescer.

Precisamos reaprender a saborear os 
pequenos prazeres, dedicando tempo pa-
ra realmente experimentá-los. O simples 
ato de estar presente, de permitir que nos-
so coração e mente absorvam os momen-
tos cotidianos, pode transformar vidas. E 
essa transformação começa com peque-

nas ações, gestos de bondade e atenção 
que podemos oferecer aos que nos cercam.

Além disso, como especialistas educa-
cionais e comportamentais, temos a res-
ponsabilidade de promover um ambien-
te que valoriza o bem-estar emocional e 
a saúde mental. Isso significa educar so-
bre os sinais de sofrimento, criar espaços 
seguros para conversas difíceis e oferecer 
recursos adequados para aqueles que pre-
cisam de apoio. Nossa missão é não só in-
formar, mas inspirar ações concretas que 
promovam o bem-estar integral.

Portanto, escancare as janelas da sua 
percepção. Abra os olhos para os tons sutis 
de felicidade que o dia a dia oferece. Escu-
te com a alma, olhe com o coração, e per-
mita que sua mente seja um espelho lim-
po, refletindo e reconhecendo a beleza nas 
pequenas coisas. Em meio à agitação da vi-
da moderna, são esses detalhes que nos co-
nectam à verdadeira essência da felicidade.

Afinal, a felicidade não é um destino dis-
tante a ser alcançado com grandes feitos ou 
aquisições materiais. Ela é uma trilha de pe-
quenas luzes, brilhando nos momentos de 
simplicidade, esperando para ser descober-
ta e apreciada. E essa descoberta começa no 
momento em que decidimos estar verdadei-
ramente presentes, tanto para nós mesmos 
quanto para os outros. Seja a mudança que 
você deseja ver no mundo — comece reco-
nhecendo, respeitando e celebrando os de-
talhes que constituem a felicidade.

A arte de encontrar a 
felicidade nos detalhes

sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WHALe Bilingual School. Presidente do instituto educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, Analista Comportamental e 
especialista em Neurociência aplicada à educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.

ça no processo de resti-
tuição, garantindo que 
os valores sejam deposi-
tados exclusivamente em 
contas bancárias de titu-
laridade do próprio con-
tribuinte. Caso haja erro 
nos dados bancários in-
formados ou algum pro-
blema na conta, o paga-
mento não será realiza-
do. Para evitar prejuízos, 
a Receita oferece a pos-
sibilidade de reagendar 
o crédito por até um ano 
após a primeira tentativa.

O serviço de reagenda-
mento é oferecido pelo 
Banco do Brasil (BB), que 
disponibiliza o Portal BB 
(www.bb.com.br/irpf) e a 
Central de Relacionamen-
to por meio dos números 
4004-0001 (capitais), 0800-
729-0001 (demais locali-
dades) e 0800-729-0088 
(exclusivo para deficien-
tes auditivos). Para rea-
gendar, o contribuinte de-
ve informar o valor da res-
tituição e o número do re-
cibo da declaração.

Resgate de ValoRes 
aPós o PRazo
Caso o contribuinte não 

resgate a restituição den-
tro do prazo de um ano, 
ele deverá solicitar o valor 
por meio do Portal e-CAC. 
A solicitação pode ser feita 
acessando o menu “Decla-
rações e Demonstrativos > 
Meu Imposto de Renda” e 
clicando na opção “Soli-
citar restituição não res-
gatada na rede bancária”.

Com a liberação do últi-
mo lote, a Receita Federal 
encerra o cronograma de 
restituições do IRPF 2024, 
cumprindo mais uma eta-
pa importante do ciclo de 
arrecadação e devolução 
de impostos.

Renda”. O contribuinte po-
derá verificar se a restitui-
ção está disponível clican-
do em “Consultar a Restitui-
ção”. O site oferece tanto a 
consulta simplificada quan-
to a completa, por meio do 
extrato de processamento 

da declaração acessado pe-
lo Centro Virtual de Atendi-
mento ao Contribuinte (e-
-CAC). Caso alguma pen-
dência seja identificada na 
declaração, o contribuinte 
poderá retificá-la para cor-
rigir eventuais erros.

Além do site, a Receita 
Federal disponibiliza um 
aplicativo para tablets e 
smartphones, que permite 
a consulta sobre a libera-
ção das restituições e a si-
tuação cadastral do CPF. O 
aplicativo facilita o acesso 

às informações e pode ser 
uma alternativa mais prá-
tica para os contribuintes.

Pagamento seguRo 
e Reagendamento
A RFB reforça seu com-

promisso com a seguran-



CATRACA LIVRE

Sumaré, Nova Odessa, Hortolândia, Monte Mor e Paulínia atendem determinação do TSE (Tribunal Superior Eleitoral) 
e colocam ônibus municipais à disposição do eleitorado para o pleito; custos de operação são estimados em R$ 170 mil 

Municípios da região (Su-
maré, Nova Odessa, Horto-
lândia, Monte Mor e Paulí-
nia) cumprem a determina-
ção do TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral) e vão fornecer 
transporte gratuito aos elei-
tores no próximo domingo 
(6/10), quando serão reali-
zadas as eleições munici-
pais para escolha de prefei-
to, vice-prefeito e vereado-
res. Com a medida, o TSE 
quer facilitar o acesso aos 
locais de votação e garantir 
a participação da popula-
ção de baixa renda no pro-
cesso eleitoral. Na região, 
543,235 mil pessoas estão 
aptas a votar, segundo da-
dos da Justiça Eleitoral.

A obrigatoriedade da 
oferta de transporte gra-
tuito ao eleitorado es-
tá prevista na Resolução 
23.738/2024 do TSE, que 
trata dos procedimentos, 
vedações e permissões no 
dia da eleição. Os gestores 
públicos tiveram até o dia 
17 de agosto para informar 
à Justiça Eleitoral os itine-
rários, horários e modali-
dades de transportes que 
serão oferecidos gratuita-
mente. A exigência da legis-
lação é que o serviço fun-
cione com a mesma estru-
tura de dias úteis.

Em Sumaré estarão em 
operação 25 ônibus e qua-
tro veículos reserva, das 
4h50 às 23h30, segundo 

Sumaré: no próximo domingo, estarão em operação 25 ônibus e quatro 
veículos reserva, das 4h50 às 23h30, para o transporte gratuito de eleitores

Eleitores terão transporte gratuito 
para votar no próximo domingo

arquivo

Estudo divulgado pelo 
IPEA (Instituto de Pesqui-
sa Econômica Aplicada), 
em maio deste ano, con-
cluiu que a política de pas-
se livre adotada por parte 
dos municípios nas eleições 
de 2022 não influenciou de 
modo significativo a par-
ticipação dos eleitores no 
pleito, independentemen-
te do nível socioeconômico 
do eleitorado em cada seção 
eleitoral e da densidade po-
pulacional no seu entorno.

A pesquisa “Transpor-
te Público Gratuito e Par-
ticipação Eleitoral” aponta, 

ainda, que a medida tam-
bém não teve influência so-
bre os resultados das elei-
ções presidenciais de 2022.

A análise mostrou que a 
adoção da política de pas-
se livre também não teve 
efeito representativo sobre 
a parcela de votos recebida 
pelo candidato de esquer-
da Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), no segundo turno 
das eleições presidenciais, 
mesmo após uma competi-
ção eleitoral bastante acir-
rada (com diferença de vo-
tos de 1,8 ponto percentual 
entre os concorrentes).

No entanto, a pesquisa 
apontou que a política do 
passe livre nas eleições te-
ve importante impacto so-
bre os níveis de mobilidade 
no dia da votação, que cres-
ceram entre 7,2% e 17,5%. 
Os municípios que forne-
ceram transporte público 
gratuito no dia do primeiro 
turno registraram um au-
mento de 13,7% nos níveis 
de mobilidade nas paradas 
de transporte público.

Também houve aumen-
to de mobilidade em áreas 
de parques (17,7%), em su-
permercados e farmácias 

(7,2%) e em áreas de co-
mércio (varejo) e recrea-
ção (5%) no dia 2 de outu-
bro do ano passado.

A pesquisa indica que a 
política de isenção de tari-
fas pode ter contribuído pa-
ra mudanças no modo de 
transporte que as pessoas 
usaram para ir votar – co-
mo trocar o automóvel par-
ticular pelo transporte pú-
blico –, resultando em be-
nefícios ambientais.

É provável, também, as-
sinala o estudo, que tenha 
melhorado o acesso às se-
ções eleitorais, seja pela re-

dução de custos monetá-
rios, ou do tempo de via-
gem. Porém, esse benefí-
cio foi utilizado por eleito-
res que já tinham decidido 
votar de qualquer maneira.

Uma das conclusões da 
pesquisa é que, embora a 
redução dos custos mone-
tários de transporte possa 
melhorar o acesso das pes-
soas aos locais de votação, 
ela não é suficiente, por si 
só, para aumentar o com-
parecimento dos eleitores.

A principal fonte de in-
formação para essa pesqui-
sa são os microdados dos 

resultados eleitorais por ur-
na, disponibilizados publi-
camente pelo TSE (Tribu-
nal Superior Eleitoral).

De acordo com o IPEA, 
82 municípios brasileiros, 
abrangendo 28,8 milhões 
(18,5%) dos eleitores, utiliza-
ram a política do passe livre 
no primeiro turno das elei-
ções em 2022. Já no segun-
do turno, mais 297 municí-
pios adotaram a prática. Ao 
todo, 75,8 milhões (48,7%) 
dos eleitores tiveram acesso 
ao transporte público gra-
tuito no segundo turno das 
eleições.                           | Beth Soares

Passe livre não aumentou comparecimento às urnas em 2022

Nesta semana, o TSE 
(Tribunal Superior Elei-
toral) divulgou as ações 
de reforço para garantir o 
acesso ao voto a pessoas 
com algum tipo de defi-
ciência. Na região (Suma-
ré, Nova Odessa, Horto-
lândia, Monte Mor e Pau-
línia), 5.224 pessoas ap-
tas a votar se declararam 
com algum tipo de defi-
ciência, conforme repor-
tagem publicada pelo Tri-
buna Liberal. O número 
é 23,49% maior, se com-
parado com a última elei-
ção municipal, em 2020, 
quando o eleitorado PCD 
era de 4.230 pessoas.

TSE reforça medidas para garantir 
o voto de pessoas com limitações

Voto Inclusivo: número de eleitores com algum tipo de deficiência 
é o maior da história das eleições municipais no Brasil, informa TSE

divulgação
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ma a gratuidade do trans-
porte, no domingo de elei-
ção, com a mesma dispo-
nibilidade de horários e li-
nhas de dias úteis.

DIREITO AO VOTO
Por unanimidade, os mi-

nistros do STF (Supremo 
Tribunal Federal) decidi-
ram, no ano passado, que 
o Poder Público tem o de-
ver de fornecer serviço gra-
tuito de transporte coletivo 
nos dias das eleições.

Para o STF, a iniciativa 
visa a eliminação das bar-
reiras de acesso aos locais 
de votação, garantindo que 
todos os cidadãos, indepen-
dentemente de sua condi-
ção financeira ou localiza-
ção geográfica, tenham a 
oportunidade de exercer 
seu direito ao voto.

“A garantia de transporte 
gratuito proporciona o aces-
so ao voto a parte significa-
tiva do eleitorado e combate 
ilegalidades, evitando que o 
transporte sirva como ins-
trumento de interferência 
no resultado eleitoral”, dis-
se, na época, o presidente 
do Supremo, ministro Luís 
Roberto Barroso.

De acordo com o TRE-SP 
(Tribunal Regional Eleito-
ral), a fiscalização do cum-
primento da norma que es-
tabelece a oferta de trans-
porte gratuito na eleição é 
realizada pelo Ministério 
Público Eleitoral, candida-
tos, partidos políticos, coli-
gações e federações.

Entre as medidas inclusi-
vas adotadas pelo TSE estão 
a adaptação das urnas ele-
trônicas, equipadas com te-
clas em Braille, recurso de 
áudio com voz sintetizada 
e intérpretes de Libras.

Também foram adotados 
procedimentos para acessi-
bilidade aos locais de vota-
ção, com a alocação prefe-
rencial de seções eleitorais 
em espaços livres de bar-
reiras arquitetônicas.

Segundo o TSE, mesá-
rios receberam treinamen-
to específico para atender 
eleitores com alguma defi-
ciência de forma adequada 
e acolhedora.

A lei também dá o direi-
to de eleitores com alguma 
deficiência à assistência e 
ao auxílio por alguém de 
sua escolha no ato de votar. 

Outra medida é a possibi-
lidade de eleitores com defi-
ciência ou mobilidade redu-

zida solicitarem a transfe-
rência temporária de sua se-
ção eleitoral para local mais 
acessível, mesmo após o en-
cerramento do período re-
gular de alistamento. Nes-
te ano, essa possibilidade fi-
cou aberta entre 9 de maio 
e 22 de agosto.

Neste ano, assinala o 
TSE, o número de eleitores 
que se declararam com al-
guma deficiência é o maior 
da história das eleições no 
Brasil – 1,451 milhão. O nú-
mero representa um cres-
cimento de, aproximada-
mente, 25% em compara-
ção com a Eleição de 2020, 
quando 1,15 milhão de pes-
soas com alguma deficiên-
cia declararam-se aptas a 
votar. Em relação às Elei-
ções 2016, esse aumento é 
ainda mais significativo, 
tendo essa parcela do elei-
torado duplicado nos últi-
mos oito anos.     | Beth Soares

informações da Assesso-
ria de Imprensa da Prefei-
tura. Para bancar o passe 
livre, a Administração es-
tima uma despesa de R$ 
91.774,34. Em dias comuns, 
317,495 mil passageiros, em 
média, utilizam transporte 
coletivo urbano.

Na segunda-feira (23), a 
Prefeitura de Hortolândia 
publicou o decreto que as-
segura a oferta gratuita de 
transporte coletivo aos elei-
tores. De acordo com a Ad-
ministração, 32 ônibus es-
tarão em circulação, da 0h 
até as 23h59h.

A Secretaria de Mobi-
lidade Urbana informou, 
por meio da Assessoria de 
Imprensa que, atualmen-
te, a cidade conta com 22 
linhas de ônibus munici-
pais, operadas pela Viação 
Lira. Os custos operacio-
nais serão de cerca de R$ 
50 mil, estima a Prefeitu-
ra. Em dias úteis, aproxi-
madamente 8 mil pessoas 
utilizam o transporte urba-
no em Hortolândia.

Nova Odessa colocará 
à disposição dos eleitores 
uma frota de cinco ônibus. 
O diretor de Transporte da 

Prefeitura, André Gazzet-
ta, disse, por meio da As-
sessoria de Imprensa, que 
estima uma despesa de até 
R$ 5 mil. Segundo o diretor, 
uma média de um mil pas-
sageiros utilizam o trans-
porte coletivo municipal 
em dias comuns.

A Secretaria de Mobili-
dade Urbana e Trânsito de 
Monte Mor informou que 
os ônibus do transpor-
te municipal funcionarão 
em sistema de catraca li-
vre, com 100% da frota. Dez 
veículos estarão em circu-
lação, em 13 itinerários, 

durante o dia todo. O cus-
to previsto da operação é de 
R$ 23.166,13.

O sistema de Tarifa Zero 
já faz parte do dia a dia dos 
usuários do transporte públi-
co municipal de Monte Mor, 
desde o início deste ano. Cer-
ca de sete mil pessoas utili-
zam o sistema em dias úteis, 
informa a Assessoria de Im-
prensa da Prefeitura.

Em Paulínia, a empre-
sa MOV, concessionária 
do transporte coletivo ur-
bano, publicou em seu si-
te (www.movpaulinia.con.
br) comunicado que infor-



DECISÃO

DOMINGO,
29 DE sEtEMbrO DE 2024 Cidades08 Tribuna Liberal

Justiça de Monte Mor manda governo 
Edivaldo Brischi abrir vaga em creche 
pública para mãe que precisa trabalhar 

Da Redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Lucas nasceu no município de Guara-
ci, interior do Estado de São Paulo. Desde 
pequeno, sempre gostou de ouvir músicas 
populares dos anos 80 e 90. Lucas, gosta-
va de cantar músicas pop, mas, ao receber 
um incentivo de um amigo, começou a in-
terpretar canções do gênero sertanejo, se 
apaixonou pelo estilo, e não parou mais. 
Entre os artistas que mais admiram, es-
tão Leandro & Leonardo, Milionário & Jo-
sé Rico, João Paulo & Daniel, entre outros.

Breno, natural de Monte Santo de Mi-
nas, interior do Estado de Minas Gerais, 
desde criança ouvia vários cantores de gê-
neros diferentes, como Elvis Presley, Bea-
tles, Demis Roussos, Roberto Carlos, Jessé, 

Tibagi & Miltinho, Tião Carreiro & Pardi-
nho e Milionário & José Rico. Seu pai era 
cantor de Folia de Reis. Sua mãe o levava 
quando criança para a igreja e foi lá que 
Breno começou a ter um contato mais di-
reto com a música, arriscando seus pri-
meiros acordes.

Os dois se conheceram em 1992, em Su-
maré, cidade do interior do Estado de São 
Paulo. Ambos, em carreira solo, cantavam 
em um evento beneficente quando foram 
apresentados pela organizadora da festa. 
Foi a partir daí, que a amizade cresceu e 
um novo projeto foi amadurecendo ao lon-
go dos anos. Foi, então, que em 1999 re-
solveram montar a dupla Lucas & Breno.

Em 25 anos de carrei-
ra, a dupla gravou dois 
CDs. O primeiro, em 
2003, intitulado “En-
canto de amar” com 14 
faixas, e o segundo, em 
2006, com o título “As 16 
mais de Lucas & Breno”. 
Ambos os projetos con-
taram com a produção 
musical de Lázara Ricar-
do, que ao lado de Bre-
no assina quase todas as 
composições dos discos.

Um importante momento na história da 
dupla foi a participação, em 2003, no Fes-
tival Viola de Todos os Cantos, organiza-
do pela emissora EPTV, afiliada à Rede 
Globo. Lucas & Breno venceram a seleti-
va de Araraquara/SP e foram para a final, 
em Poços de Caldas/MG. Na oportunida-
de, cantaram a música “O lugar onde eu 
nasci”, composição de Breno, em parceria 
com Lázara Ricardo. A apresentação, com 
a Orquestra da EPTV, fez parte do CD ao 
vivo dos finalistas.

Em 2023, a dupla conheceu o empresá-
rio Carlos Barbosa, grande entusiasta da 
música sertaneja, que tem potencializado 
ainda mais a carreira da dupla, através de 
uma gestão eficiente e profissional. Desta 
parceria, já renderam frutos como a grava-
ção de diversas músicas e clipes, além do 
primeiro DVD de Lucas & Breno, com ima-

gens captadas no show 
da Festa do Peão de Boia-
deiro de Barretos 2024. O 
projeto será lançado ain-
da neste ano.

Comprovando o talen-
to nos palcos e fora de-
le, desde 2023, Lucas & 
Breno apresentam com 
muita versatilidade e ca-
risma o programa Viola 
Brasil, que vai ao ar pela 
TV Cultura Paulista, to-

dos os domingos, a partir das 11h. Com o 
objetivo de manter viva essa história tão ri-
ca na cultura popular brasileira, a atração 
é um mergulho na história da música ser-
taneja, caipira e na moda de viola.

Entre as principais músicas que fazem 
parte da história de Lucas & Breno, des-
taque para “O lugar onde eu nasci”, “Rio 
de paixão”, “Mel”, “Viola Brasil”, “Herói 
do sertão”, “Pipoca e TV” que contou com 
a participação de Lucas & Luan e “A ga-
lera tá a mil”.

O show de Lucas & Breno é bastante 
animado e eclético. Além de músicas pró-
prias, a dupla apresenta canções de diver-
sos artistas da música sertaneja, além de 
algumas internacionais dos anos 80 e 90. 
Cantando e encantando por onde passam, 
assim Lucas & Breno pretendem eternizar 
o nome da dupla na história das pessoas, 
sempre com “A emoção ligada à canção”.

Lucas & Breno: 
“A emoção ligada à canção”

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

Equipes da Prefeitura de 
Hortolândia fortalecem a 
zeladoria de diferentes es-
paços públicos em todas 
as regiões da cidade. Nes-
ta semana, foi iniciado o 
plantio e a revitalização 
da área localizada ao redor 
do novo campo público de 
futebol society localizado 
no Jardim Minda. A cons-
trução do espaço esporti-
vo foi concluída e as ações 
no entorno têm o objetivo 

de contribuir com o embe-
lezamento. Além do plan-
tio de grama, serão colo-
cados banquinhos e mesi-
nhas transformando o lo-
cal em área de convivência 
para a população.

Outros serviços para ze-
ladoria, manutenção e em-
belezamento continuam 
nas áreas públicas de con-
vivência em Hortolândia. 
Na praça do Parque do Hor-
to, localizada na avenida 
São Francisco de Assis, pró-
xima da divisa com Suma-
ré, foi concluída a pintu-

ra da pista de caminhada, 
além da poda do mato, lim-
peza e o reforço da estrutu-
ra dos aparelhos da acade-
mia de ginástica ao ar livre.

No Jardim Sumarezi-
nho, a nova área de lazer 
em construção no bairro 
recebe o plantio de árvores. 
Diversos trabalhos já foram 
concluídos como terraple-
nagem do terreno, concre-
tagem e limpeza. No Jardim 
do Bosque, a prefeitura im-
plantou o piso para a insta-
lação da academia ao livre 
na praça do bairro.

A praça do Jardim San-
ta Esmeralda também foi 
revitalizada e, no espaço, 
equipes da Administração 
Municipal estão concluin-
do a construção de mais 
um “ParCão” para diver-
são dos pets. As praças do 
Jardim Boa Esperança e da 
Cidadania (Novo Angulo), 
também receberam ma-
nutenção durante a sema-
na para melhor utilização 
das áreas. A Praça da Bí-
blia, no Jardim Santa Cla-
ra do Lago, recebeu pintu-
ra e zeladoria.

Espaços públicos de Hortolândia 
recebem zeladoria e manutenção

Pintura da pista de caminhada na 
praça do Parque do Horto foi concluída

tODaS aS REgIõES 

divulgação

Com dificuldades financeiras e uma filha de um ano, moradora ingressou com ação depois da negativa da vaga por parte do 
município, que alegou haver uma lista de espera; juiz estipulou multa para a Prefeitura caso vaga não seja disponibilizada 

A Justiça de Monte Mor 
determinou que a Prefei-
tura Municipal, sob o co-
mando de Edivaldo Brischi 
(PSD), disponibilize uma 
vaga em creche para a fi-
lha de Anna Clara Manoli-
ne Silva, de um ano de ida-
de, após a mãe relatar di-
ficuldades financeiras e a 
necessidade de voltar ao 
trabalho. 

A decisão foi proferida 
pelo juiz Luis Carlos Mar-
tins, da 2ª Vara de Monte 
Mor, em resposta à ação 
movida por Anna Clara 
devido à falta de vagas nas 
creches da cidade.

A ação foi motivada pela 
negativa da vaga quando a 
mãe, ao procurar uma cre-
che para sua filha, foi in-
formada da existência de 
uma lista de espera por 
conta da insuficiência de 
vagas. Diante da situação, 
Anna Clara ingressou com 

Falta de vagas em creches é um problema crônico da gestão edivaldo Brischi

Da Redação  l  monte mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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um pedido de obrigação de 
fazer com medida liminar, 
exigindo que a prefeitura 
disponibilizasse a vaga pa-

ra a criança em uma creche 
próxima à sua residência.

Na sentença, o juiz Luis 
Carlos Martins destacou 

que o direito à educação 
é um direito fundamen-
tal, garantido pela Consti-
tuição Federal e pelo ECA 

(Estatuto da Criança e do 
Adolescente). Citando a 
legislação vigente, o ma-
gistrado reforçou a obri-
gação do município de as-
segurar a vaga em creche 
para a criança.

“O direito à educação 
configura um direito fun-
damental, sendo obriga-
ção do município o forne-
cimento dos meios adequa-
dos para tanto. Esse direi-
to está intrinsecamente li-
gado ao direito constitucio-
nal à dignidade da pessoa 
e, portanto, é também um 
direito fundamental e co-
mo tal deve ser respeitado”, 
afirmou o juiz.

Além disso, a sentença 
mencionou jurisprudências 
anteriores que também re-
conhecem o dever do Es-
tado de garantir o acesso à 
educação infantil.

Na decisão, o magistra-
do determinou que a Pre-
feitura de Monte Mor de-
ve garantir a matrícula da 
criança, sob pena de multa 

diária de R$ 500, limitada 
a R$ 15 mil, caso a ordem 
não seja cumprida. No en-
tanto, o juiz observou que 
não cabe à mãe escolher a 
creche, cabendo ao municí-
pio indicar a unidade mais 
próxima ao domicílio da fa-
mília para evitar prejuízo 
às crianças já matriculadas 
nas unidades da cidade.

A Prefeitura de Monte 
Mor tem 30 dias úteis pa-
ra contestar a decisão. Ca-
so a vaga não seja garanti-
da, a municipalidade pode-
rá ser multada.

A falta de vagas em cre-
ches públicas é um proble-
ma crônico na cidade, es-
pecialmente para famílias 
de baixa renda que depen-
dem dessas instituições pa-
ra poder trabalhar e susten-
tar seus filhos. A gestão de 
Edivaldo Brischi terá agora 
o desafio de resolver o im-
passe das vagas em creches 
no município, que afeta di-
retamente o cotidiano de 
inúmeras famílias.

Além das áreas de lazer, 
diariamente, equipes da 
Prefeitura realizam conser-
tos de bueiros, guias e sarje-
tas de calçadas em todos os 
bairros da cidade, além de 
trabalhos que contribuem 
com a segurança viária co-

mo a pintura e manutenção 
das pontes. No Jardim Ro-
solém, a ponte de madeira 
para pedestres, dispositivo 
que realiza a travessia para 
o Jardim Sumarezinho, te-
ve a estrutura reforçada du-
rante a semana.
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Chegada da Primavera 
mantém temperaturas 
altas e sem perspectiva 
de chuvas volumosas

A tradicional Escola 
Whale, localizada no Cen-
tro de Sumaré, acaba de 
anunciar uma importan-
te novidade que promete 
transformar ainda mais o 
cenário da educação priva-
da na cidade e região. A ins-
tituição oficializou a união 
com a renomada Rede Ob-
jetivo, uma das maiores re-
ferências em ensino no Bra-
sil, e passará a se chamar 
Whale by Objetivo.

A diretora-executiva da 
escola, Sandy Vaughan, des-
taca que essa parceria é um 
marco no compromisso da 
Whale com a qualidade e a 
inovação pedagógica. “Es-
tamos muito felizes em po-
der compartilhar essa no-
va fase com nossos alunos, 
pais e colaboradores. A in-
tegração da Rede Objetivo 
com a Whale nos permitirá 
fortalecer a nossa propos-
ta educacional, elevando 
ainda mais o nível de ensi-
no que oferecemos, através 
de uma equipe pedagógica 
mais capacitada e com fer-
ramentas ainda mais mo-
dernas”, afirma Sandy.

A união da Rede Objetivo 
com a Whale trará diversos 
benefícios para a comuni-
dade escolar. Entre os prin-
cipais avanços estão a am-
pliação da capacitação dos 
professores e gestores, além 
de novos treinamentos que 
visam impulsionar o desen-

volvimento educacional da 
instituição. Apesar da nova 
marca, a escola reforça que 
continuará sob a mesma 
gestão e manterá os valo-
res e princípios que sempre 
nortearam a Whale, como o 
ensino bilíngue, as discipli-
nas cristãs, educação finan-
ceira, educação socioemo-
cional, entre outros.

“Acreditamos muito no 
poder da educação para 
transformar vidas, e essa 
junção com o Objetivo vai 
proporcionar ainda mais 
oportunidades aos nossos 
alunos. Vamos intensificar 
a participação em olimpía-
das nacionais, como as de 
Matemática, Ciências e As-
tronomia, o que será uma 
excelente maneira de esti-
mular o potencial acadêmi-
co e criativo de nossos es-
tudantes”, enfatiza Sandy.

A escola frisou que, pa-
ra os pais que já realizaram 
a rematrícula, não haverá 
mudanças nos valores das 
mensalidades e dos mate-

riais didáticos, garantindo 
tranquilidade em relação 
ao planejamento escolar.

Sandy Vaughan reforça 
que a aliança com o Obje-
tivo trará, acima de tudo, 
mais qualidade e oportuni-
dades sem perder a essên-
cia que sempre diferenciou 
a Whale. “Essa foi uma es-
colha cuidadosa, pois que-
ríamos garantir que nos-
sos diferenciais, como os 
valores cristãos e a proxi-
midade com as famílias, 
fossem mantidos. Agora, 
com o suporte de uma re-
de consolidada, temos ain-
da mais ferramentas para 
continuar oferecendo uma 
educação de excelência em 
Sumaré”, explicou.

Com a nova fase, a Wha-
le by Objetivo se posiciona 
como uma das principais 
opções de ensino privado 
em Sumaré, prometendo 
mais oportunidades e um 
ensino de alta qualidade, 
sem abrir mão de sua iden-
tidade original.

Escola Whale incorpora Rede 
Objetivo e anuncia melhorias 
no ensino privado de Sumaré

Sandy Vaughan: parceria é um marco no compromisso 
da Whale com a qualidade e a inovação pedagógica
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Nova estação deixa para trás um inverno atípico que elevou o consumo 
de água dos últimos três meses em 7,3%, segundo levantamento realizado
pela BRK; abastecimento segue normalizado, apesar das condições 

A chegada da Primavera, 
há uma semana, deixou pa-
ra trás um inverno atípico, 
marcado por temperaturas 
acima da média para o pe-
ríodo e uma estiagem se-
vera. Fatores que levaram 
a um aumento de 7,3 % no 
consumo de água dos últi-
mos três meses se compa-
rado ao mesmo período de 
2023, como mostra levanta-
mento feito pela BRK, con-
cessionária responsável pe-
los serviços de água e esgo-
to em Sumaré.

A nova estação, normal-
mente tida como um perío-
do de transição entre as es-
tações seca e chuvosa, come-
çou mantendo o clima árido 
enfrentado nos últimos me-
ses. De acordo com o Insti-
tuto Nacional de Meteorolo-
gia (InMet), pelos próximos 
três meses o cenário deve se 
manter com temperaturas 
acima da média em todo o 
estado de São Paulo.

Sobre a pluviometria, a 
previsão inicial é de que a 
temporada de chuvas atra-
se em função de um fenô-
meno chamado de La Niña 
duplo, que ocorre em fun-
ção do resfriamento em 
0,5 graus das águas de dois 
oceanos (Pacífico e Atlânti-
co) simultaneamente.

De acordo com o espe-
cialista em hidrologia e re-
cursos hídricos da Univer-
sidade Estadual de Cam-
pinas (Unicamp), Antônio 
Carlos Zuffo, caso se con-

firme o La Niña duplo, as 
chuvas na região centro-
-sul do Brasil, incluindo as 
Bacias PCJ, podem demo-
rar ainda mais para voltar 
a ocorrer dentro da média 
histórica, ficando para o fi-
nal de novembro e o início 
de dezembro. A divulgação 
foi feita pelo site do InMet.

auMeNTO NO CONsuMO
Em Sumaré, o Inverno foi 

marcado por aumento de 
7,3% no consumo de água 
considerando os meses de 
junho, julho e agosto. Apesar 
da condição, o abastecimen-
to se manteve estabilizado 
ao longo de todo o tempo.

“O clima tem sido atípi-
co, seja pela antecipada es-
tiagem ou pelas ondas de 
calor que foram registra-
das em um período no qual 
se esperava por temperatu-
ras mais amenas. Contu-
do, com o planejamento e 
ações adotadas pela BRK, 
o abastecimento segue nor-
malizado. Embora seja im-
portante manter a prática 
do consumo responsável, 
em especial, até que a tem-
porada de chuvas retorne”, 
destaca Daniel Makino, ge-
rente de Eficiência Opera-
cional da BRK. 

JOGaNDO JuNTO Pela ÁGua
A BRK mantém ativa a 

campanha Jogando Junto 
pela Água (www.jogando-
juntopelaagua.com.br) com 
dicas sobre consumo cons-
ciente e um balanço men-
sal do volume de chuvas 
que caem na cidade. Temporada de chuvas deve atrasar em função do fenômeno chamado de La Niña duplo

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
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INSS é obrigado a aumentar 
aposentadoria de funcionária que 
trabalhou no Brasil e em Portugal

A Justiça Federal do Paraná determinou 
que o Instituto Nacional do Seguro Social 
(INSS) deve elevar o valor da aposenta-
doria de uma residente de Londrina, que 
estava recebendo um montante inferior 
ao salário-mínimo. A decisão foi tomada 
pelo juiz federal Igor De Lazari Barbosa 
Carneiro, da 2ª Vara Federal de Londrina.

aPOseNTaDORIa ReCONHeCIDa eM DOIs PaÍses
A profissional solicitou sua aposentado-

ria por idade em 2017, apresentando com-
provantes de tempo de contribuição tan-
to no Brasil quanto em Portugal. No en-
tanto, teve que esperar dois anos até que 
o benefício fosse aprovado, e o valor rece-
bido foi de R$ 826,98, abaixo do salário-
-mínimo de R$ 998,00, vigente à época.

aRGuMeNTO DO INss
O INSS sustentou que o tempo de con-

tribuição acumulado no Brasil não era su-
ficiente para conceder o benefício. Embo-
ra tenha considerado o período trabalha-
do em Portugal, onde não houve contri-
buições previdenciárias, o valor final pa-
go foi inferior ao mínimo estipulado.

DeCIsãO BaseaDa eM aCORDO INTeR-
NaCIONal

Embora o Acordo de Segurança Social 
entre Brasil e Portugal não exija a soma 
das contribuições realizadas no exterior 
para o cálculo da aposentadoria brasilei-
ra, o juiz decidiu que a legislação nacio-
nal assegura que nenhum benefício po-
de ser inferior ao salário-mínimo. O INSS 

foi então condenado a corrigir o valor da 
aposentadoria e a quitar as diferenças re-
troativas devidas à aposentada. O órgão 
ainda pode recorrer da decisão, mas de-
verá garantir o pagamento do benefício 
no valor do salário-mínimo enquanto o 
processo está em andamento.

aPOseNTaDORIa eM DOIs PaÍses: É POssÍVel?
Sim, é viável se o cidadão atender aos re-

quisitos para aposentadoria tanto no Brasil 
quanto em Portugal. É possível considerar o 
tempo de contribuição nos dois países para 
solicitar aposentadoria simultaneamente.

COMO TRaNsFeRIR TeMPO De CONTRIBuI-
ÇãO De PORTuGal PaRa O BRasIl?

Para transferir o tempo de contribui-
ção, o interessado deve preencher um for-
mulário específico e enviar através do 
portal “Meu INSS”, que encaminhará o 
pedido ao Organismo de Ligação Inter-
nacional para verificar o tempo de con-
tribuição no país estrangeiro.

aPOseNTaDORIa eM DOIs PaÍses: COMO 
FuNCIONa?

Obter aposentadoria em dois países é 
uma possibilidade para quem contribuiu 
em ambas as nações. É possível conquis-
tar aposentadoria em ambos os locais, 
tanto nos casos de países com Acordo de 
Previdência Internacional quanto em paí-
ses sem tal acordo com o Brasil.

Continue acompanhando as atualiza-
ções em nossa coluna semanal. Tenha um 
excelente domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: Rua Ipiranga, 234, Centro, sumaré / sP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

andressa Martins

Tribuna Legal



Carla Cia de Souza

Ricardo da Carla

Carla com o Filho

domingo, 29 dE SEtEmbRo dE 2024 PÁginA 10

Tribuna Memóriatribunaliberal.com.br

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal

José Ferreira Penteado 
Neto e sua esposa Nil-
sen Caldeira Ferreira 

Penteado residiam na cida-
de de Reginópolis/SP, cida-
de pequena na parte cen-
tral paulista e constituíram 
uma numerosa família for-
mada por seis filhos: Ricar-
do, Cássia, Jerônimo, Ciro, 
Regina e Sílvia. A cidade de 
Reginópolis era pequena e 
havia dificuldade de traba-
lho para os membros da fa-
mília. Mas, filhos se dedi-
caram aos estudos e con-
cluíram o curso primário 
em sua cidade natal.

Com família numerosa, 
a necessidade de trabalho 
para eles e com o grande 
crescimento econômico de 
Sumaré, a família trans-
feriu residência para esta 
cidade. O objetivo foi al-
cançado. A esposa, funcio-
nária estadual, conseguiu 
uma remoção para o Colé-
gio Dom Jayme de Barros 
Câmara. Os foçjps conse-
guiram trabalho em em-
presas sumareenses.

RICARDO TADEU nas-
ceu em 21 de maio de 1959, 
em Campinas, muito bem-
-quisto e aceito com amor 
pelos irmãos. Inicialmente 
voltou-se apenas ao estu-
do, e assim, cursou e con-
cluiu o ensino fundamen-
tal e médio na EE. Dom Jay-
me de Barros Câmara, onde 
sua mãe trabalhava. Todos 
os irmãos também estuda-
ram nessa escola. 

Desde a sua juventude, 
Ricardo já apresentava si-
nais de empreendedoris-

Ricardo 
Tadeu 

Caldeira 
Ferreira 

Penteado

AutoR do tExto

Júlio José Campigli

Cronista do Pró-memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-
Memória de Sumaré

mo. Iniciou sua vida profis-
sional trabalhando em um 
Varejão. Tempos depois foi 
trabalhar na empresa IN-
TERPRINT e H PRINT com 
formulários contínuos. Mas 
a sua fase empreendedo-
ra começou a ganhar cor-
po formando uma empre-
sa própria: a RICASUM 
DISTRIBUIDORA DE ALI-
MENTOS junto, com uma 
filial ligada a Distribuido-
ra de Alimentos Predileta.

Com o crescimento da 
empresa, surgiu a necessi-
dade de transporte de mer-
cadorias e assim, constituiu 
uma empresa de transpor-
te através de caminhões, 
com sede no Jardim Alvo-
rada. Sempre trabalhando 
com muita garra e dedica-
ção, conseguiu, após, lon-

gos anos, a sua aposenta-
doria. Mas, mesmo aposen-
tado, não parou de traba-
lhar, realizando trabalhos 
de restauro em madeira.

Faleceu inesperadamen-
te em 05 de janeiro de 2023, 
deixando um legado de boa 
formação e cidadania à sua 
família.

FAMÍLIA
Ricardo foi casado com 

Carla Souza Ferreira Pen-
teado, nascida em Campi-
nas, em 14 de setembro de 
1961, filha de Ronald de Sou-
za e Nair Cia de Souza, fa-
mília tradicional de Sumaré.

Carla fez seus estudos na 
EE. João Franceschini, con-
cluindo o ensino médio na 
EE. Dom Jayme de Barros 
Câmara. Sua grande paixão 

era a Arquitetura e assim 
sendo, concluiu este curso 
na PUCC- Pontifícia Univer-
sidade Católica Campinas. 

Tanto o pai de Carla, co-
mo o pai de Ricardo eram 
membros ativos do Lions 
Clube de Sumaré. Como 
dissemos, a família do pai 
Ronald de Souza era tradi-
cional na cidade. Ronald 
era funcionário da Prefei-
tura Municipal de Campi-
nas, onde se aposentou. Foi 
correspondente dos jornais 
campineiros, dando notícias 
importantes de nossa cida-
de. Foi também presidente 
do Clube Recreativo Sumaré 
e do Lions Clube de Sumaré.

Carla é sobrinha da 
maestrina Mildred de Sou-
za Lara Netto, de Aristides 
José de Souza (funcioná-
rio graduado da 3M do Bra-
sil) e de Matias Antônio de 
Souza (ex-vereador).

A família Ricardo/Carla 
foi abençoada com o nasci-
mento, em 16 de março de 
1985 do filho Caio de Souza 
Ferreira Penteado, sendo a 
alegria de seus pais.
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JOSÉ E SEBASTIÃO

JUVENTUDE CATÓLICA 
DE SUMARÉ

ALUNOS DO COLÉGIO DOM JAYME

CELSO FORMAGIO

ADOLPHO RIOS MARTINS

MINIZOOLÓGICO DE 
HENRIQUE PEDRONI

José Rocha Filho e seu irmão Sebastião conduzem a imagem de 
Sant’Ana, padroeira do município de Sumaré, numa cerimônia na 

Rua Antônio Jorge Chebabi, proximidades da Avenida José Mancini 
e o antigo Moinho Universal. José era funcionário da Cia. Paulista de 

Estradas de Ferro e Sebastião era taxista. 

Jovens de Sumaré ilustram este registro, tirado nas escadarias da 
Igreja Matriz de Sant́ Ana. Colocamos alguns nomes que identificamos 

a seguir: Hélio Parmeggiani, Armando Menuzzo, Hélio Paviotti, José 
Mondini, Abílio Minarello, Celso Trovó, Odair Sebastião Bazan, José 

Francisco de Campos (Bicudo), Alceu Menuzzo, Nelson Coltro, Alcides 
Tognetta (Birú) e José Tardio (Zé Toco). Registro da década de 1950.

Estes garotos foram fotografados durante uma aula de educação física 
do Colégio Estadual “Dom Jayme de Barros Câmara”, nas dependências 

esportivas do Clube Recreativo Sumaré, localizado ao lado da escola. 
Identificamos apenas três: Homero Rohwedder (primeiro de pé, da 

esquerda para a direita), Francisco de Assis Rocha (o quarto, na 
mesma ordem) e Gilberto Giuseppin (agachado, no centro).

Antônio Celso 
Formaggio, 
mostrado nesta 
fotografia, 
trabalhava 
como fiscal 
na Prefeitura 
Municipal de 
Sumaré, onde 
se aposentou. 
Morava na Rua 
Antônio Jorge 
Chebabi, com 
sua família: 
Maria Aparecida 
Tresoldi 
Formaggio 
(esposa), Dante 
Formaggio e 
Nanci do Rosário 
Formaggio 
(filhos). Celso 
faleceu no dia 
04/04/1997, com 
65 anos. Ao seu 
lado na foto vemos 
Décio Lorençatto. 

Adolpho Rios Martins, mostrado no centro da foto, veio residir em 
Sumaré depois de seu casamento com Leonísia Biondo. Ele tinha um 

bar muito movimentado na Rua Tiradentes, defronte ao Instituto 
Assistencial Pio XII. Faleceu no dia 26/05/1976, com 50 anos de idade. 

Na foto, tirada no interior da Creche do Instituto Pio XII, vemos 
Sebastião Lima ao lado de Adolpho.

Foto do minizoológico de Henrique Pedroni, que ficava na frente 
de sua residência, no Sítio Sertãozinho, de propriedade de seu pai, 

Marcelo Pedroni. Era um dos pontos turísticos de Rebouças-Sumaré. 
Foi desativado por ordem do IBAMA; na sequência os bichos ali 

instalados foram transferidos para uma área contígua, da Prefeitura 
Municipal, que passou a se denominar Zoológico “Henrique Pedroni”. 

Que está desativado. Foto da década de 1950.

jornaltribunaliberaldesumare



V ocê já se perguntou 
qual seu objetivo 
nessa vida? Porque 

às vezes me pego pensan-
do que um dos meus obje-
tivos é espalhar a palavra 
do poledance. Brinco mui-
to sobre isso, mas desde 
que iniciei nesse mundo, 
em meados de 2019, sinto 
que minha vida gira muito 
mais em torno do poledan-
ce do que qualquer pessoa 
possa imaginar.

Comecei fazendo uma 
aula experimental e não 
sabia o que esperar, e in-
crivelmente, eu descobri 
um amor enorme pelo po-
le desde a minha primei-
ra aula. Consigo perceber 
que tive uma evolução mui-
to bonita, posso dizer que 
o pole foi de grande ajuda 
no meu processo de ama-
durecimento. 

Sou muito grata àquela 
menina que se entregou a 
essa prática em 2019, pois 
hoje, em 2024, sou uma 
mulher da qual aquela ga-
rota teria orgulho. Sempre 
fui apaixonada por dança, 
fiz ballet clássico quando 
criança e atualmente conti-
nuo com vários hobbies fo-
cados na dança, como hip-
-hop e breaking. 

Esse amor ao esporte e 
dança no geral faz as pes-
soas terem em mente que 

Karen, pole dancer de Sumaré

A trama é densa e, a cada 
releitura, novos detalhes 
parecem saltar das pági-
nas, revelando mais nuan-
ces sobre os personagens e 
suas motivações.

Atômica ultrapassou o 
formato original dos qua-
drinhos e foi parar nas te-
lonas. Quando soube que 
quem interpretaria seria 
Charlize Theron, fiquei an-
gustiada pra terminar logo 
a leitura e assistir ao filme. 
Claro que tem uma pegada 
diferente, mais ação e vio-
lência, mas não perde a es-
sência do que a graphic no-
vel trouxe: uma trama intri-
gante, cheia de reviravoltas 
e surpresas. Para mim, essa 
combinação de HQ e filme 
cria uma experiência com-
plementar e inesquecível. 
São duas formas de viver es-
sa história, e cada uma com 
suas particularidades.

Se você é fã de espiona-
gem, mistérios e histórias 
ambientadas em contextos 
históricos, Atômica é uma 
leitura imperdível. Além 
da trama envolvente, a ar-
te é um espetáculo à par-
te, criando uma Berlim que 
não se encontra nos livros 
de História, mas nos cantos 
mais obscuros da imagina-
ção. É chover no molhado 
dizer que a edição da Dark-
Side está primorosa, em ca-
pa dura, à prova de qual-
quer conspiração interna-
cional! Uma obra de arte 
para os amantes do gênero!!

Super recomendo a lei-
tura!!

SOMBRIA!

Essa graphic novel, 
escrita por Antony 
Johnston e ilustrada 

por Sam Hart é uma ver-
dadeira imersão no mun-
do sombrio e tenso da es-
pionagem durante a queda 
do Muro de Berlim. A histó-
ria se passa em outubro de 
1989, em um momento em 
que o fim da Guerra Fria pa-
recia próximo, mas, como 
o assassinato de um agente 
secreto inglês do MI6 deixa 
claro, os segredos e intrigas 
ainda fervilhavam.

O ponto de partida é o 
desaparecimento de uma 
lista contendo os nomes de 

espiões que atuam em Ber-
lim, um documento pre-
cioso que ninguém sabe 
onde está. No meio des-
se caos, surge Lorraine 
Broughton, uma espiã fria 
e calculista que enfrenta 
os desafios de um cenário 
onde nada é o que pare-
ce. Adorei ela desde o iní-
cio. Protagonista feminina 
empoderada, com passa-
do sombrio e extremamen-
te profissional. Um combo 
que dificilmente dá errado.

O que me prendeu logo 
de cara foi a narrativa ágil 
e o clima de constante ten-
são que Atômica constrói. 
Além disso a trama é car-
regada de elementos que 

uma boa história de espio-
nagem precisa ter: segre-
dos, traições, deserções que 
dão errado e mortes miste-
riosas. Em Berlim Oriental, 
tudo pode mudar a qual-
quer momento, e essa im-
previsibilidade me deixou 
agarrada às páginas do iní-
cio ao fim.

O que torna a experiên-
cia ainda mais única é o es-
tilo sofisticado e preciso da 
arte de Sam Hart, que com-
plementa a narrativa com 
maestria. A atmosfera cria-
da é cheia de sombras, be-
cos escuros e um ambien-
te claustrofóbico que refle-
te perfeitamente o clima 
político e social da época. 

Dica de Leitura: ATÔMICA: 
a cidade mais fria
(Antony Johnston & Sam Hart)

Fortunato Dancer
Ela dança e encanta

Com sua belíssima arte
E com sua alegria

Contagia por toda parte.
Fortunato Dancer,

Grande bailarina mineira,
História de lutas e conquistas

Que é realmente verdadeira.
Parabéns pelo seu talento,

Que tu possas sempre vencer!
Divulgando tua arte

A todos que queiram saber!
(Escrito por Cadu Lima)

Leia Fortunato
Lavras/Minas Gerais

fotos: divulgação

Editora: DarkSide Books @
darksidebooks  l  Páginas: 176

SOBRE O AUTOR E ILUSTRADOR
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A música é suave , 
envolvente...

O clima é mágico, 
como num conto das 
mil e uma noites...

No ar, os incensos 
perfumados relaxam 
o corpo e a mente.

A mulher se prepa-
ra para a dança , en-
feita- se com seu be-
líssimo traje de teci-
do leve e brilhante .

Seus véus esvoa-
çam diáfanos, como 
se fossem levados pe-
lo vento.

A delicadeza de 
suas mãos e de seus 
gestos, parecem trans-
formá-la em uma 
criatura celestial.

Seu corpo dança , sinuoso como uma serpente, como 
se deslizasse ao som de uma flauta.

A expressão de seu rosto é de felicidade, seu semblan-
te reflete esplendor e feminilidade divinos.

Tudo nela é suave, delicado , mas seus olhos são fortes…
Possuem um magnetismo desconcertante e cheio de 

mistérios.
Meio em transe, se entrega ao ritmo da dança.
Não importa se é gorda ou magra, feia ou bonita, 

idosa ou jovem…
Sabe apenas que é mulher…
Feminina, sensual, plena, cheia de vida e energia.
A Dança revela seu mistério num olhar …
Num gesto, num sorriso, num jeito de jogar os cabe-

los, no andar …
No brilho da aura de quem está de bem com a vida e 

não tem medo de ser feliz !
(Escrito por Sueli Lys)

Tereza Granate  |  São João da Boa Vista/SP

O Dançar de uma Deusa 
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(Graphic 
Novel)

Antony Johnston (Autor) é o 
premiado escritor de revistas em 
quadrinhos, graphic novels, vi-
deogames e livros. Já frequen-
tou a lista de mais vendidos do 
New York Times com títulos que 
incluem Wasteland, Demolidor, 
Dead Space, Julius e Frighte-
ning Curves. Também já adap-
tou livros do famoso romancis-
ta Anthony Horowitz, colaborou 
com a lenda dos quadrinhos Alan 
Moore em Neonomicon e Fashion 
Beast e reinventou Wolverine, o 
renomado personagem da Mar-
vel Comics, para sua versão man-
gá. Suas obras já foram traduzi-
das para vários idiomas e tive-
ram seus direitos vendidos pa-
ra o cinema. Ele mora e trabalha 
na Inglaterra. Saiba mais em an-
tonyjohnston.com.

Sam Hart (Ilustrador) nasceu 
no Reino Unido e mora no Brasil. 
Trabalha com ilustrações para 
jornais e revistas, além de fazer 
storyboards para o mercado pu-
blicitário. Curte ficção histórica e 
mitos. Entre seus créditos como 
artista de quadrinhos estão Tro-
pas Estelares, Juiz Dredd, Robin 
Hood: a Lenda de um Foragido e 
Excalibur: A Lenda do Rei Artur.

tro, acrobacias, sentimen-
tos e emoções. Costumo di-
zer que o pole dance é mui-
to sobre empoderamento, 
sobre autoconfiança, auto-
conhecimento e maturida-
de, e quem esteve ao meu 
lado durante essa linda tra-
jetória consegue perceber.

Hoje não me vejo estan-
do longe do pole, faço as al-
terações que forem neces-
sárias na minha rotina pa-
ra que eu não falte aos trei-
nos. Ao longo de todos es-
ses anos cultivei amigos 
que vou ter um carinho e 
admiração enorme por to-
da minha vida e agradeço 
a cada um por tanto com-
panheirismo.

Dito isso, quero agrade-
cer à minha instrutora de 
Pole Fitness Luciana Sena 
(@ecoardaliberdade) e ao 
meu instrutor de Pole Exo-
tic Rafael Eli (@dark.incu-
bus) por fazerem parte des-
se meu amor pelo pole, pelo 
acolhimento e dedicação.

Por fim, espero que esse 
preconceito acerca dessa 
dança e esporte seja que-
brado, e que mais pessoas 
possam se dar a chance de 
conhecer o quão lindo po-
de ser o processo de se co-
nhecer através do pole.

Karen A. Ferreira 
(@kaypoledancer_)

meu curso na faculdade foi 
Educação Física ou Dan-
ça, quando na verdade meu 
curso está muito distante 
disso, pois sou formada em 
Química pela Unicamp.

Infelizmente o pole dan-
ce ainda é muito julgado 
e apenas pessoas que fa-
zem parte dessa bolha sa-
bem mais a fundo sobre. 
Afinal, se você perguntar 
para pessoas aleatórias, o 
que elas dirão sobre pole 

dance? Estou no mundo do 
pole dance há anos e ainda 
hoje ouço pessoas dizendo 
atrocidades que nem ca-
bem nesse texto.

O pole dance não é ape-
nas uma dança, é também 
um esporte, que possui 
mais vertentes do que po-
dem imaginar. O pole tra-
balha sim sua sensualida-
de, mas também é sobre 
força, flexibilidade, mobi-
lidade, arte, expressão, tea-


